
ЕСТЬ ПОВОД 
для гордости 

В День рождения университета состоялось чествование 
номинантов премии «Признание ЮУрГУ». 
В прошлом номере мы уже рассказали о лауреате 
Ольге Владимировне Градской. Лауреатами престижной 
премии также стали Александр Васильевич Губарев -
ответственный секретарь приемной комиссии 
ЮУрГУ, кандидат технических наук, доцент кафедры 
«Автомобили», Юрий Владимирович Рождественский -
профессор, декан автотракторного факультета, 
и мастер спорта международного класса по тяжелой 
атлетике, преподаватель факультета ФКиС 
Руслан Васильевич Хоменко. 

Александр Васильевич Губа
рев получил Гран-при премии 
«Признание ЮУрГУ» за разра
ботку и успешную реализацию 
уникальной системы приема 
абитуриентов. 

- Какое достижение считаете 
самым важным? 

- Самое большое достижение -
мы сумели сохранить число абитури
ентов. В 2009 году приняты заявле
ния от 12436 человек, что на 2,5 ты
сячи больше, чем в предыдущем. 
Это большое достижение универ
ситета, приемной комиссии. Для 
меня этот успех так же значим. 

- Были ли кардинальные из
менения в правилах приема? 

- В правилах приема в ЮУрГУ 
кардинальных нововведений не 
было. Однако, как уже говорилось 
ранее, произошли изменения, ка
сающиеся всех российских вузов: 
выпускники школ поступали на 
бюджет и контракт только по ре
зультатам ЕГЭ, а для всех вузов 
установлен единый перечень всту
пительных испытаний (на каждую 
специальность - по три экзамена). 
Медалисты льгот не имели, зато их 
имели победители олимпиад из спи
ска, утвержденного Министерством 
образования и науки РФ, в том чис
ле олимпиад МГУ, МФТИ, МИСиС, 
которые проводились совместно с 
этими вузами на базе ЮУрГУ; наш 
университет принял 21 победителя 
олимпиад такого уровня. 

- Лично Вас какое событие 
особенно вдохновило? 

- Нам есть чем гордиться. Ко
нечно, очень приятно, что система 
приема абитуриентов в ЮУрГУ 
признана одной из самых лучших 
в стране на президиуме Союза рек
торов России и на коллегии Мини
стерства образования и науки РФ. 

Это произошло потому, что про
шедшим летом не все вузы, рабо
тавшие по старой, «бумажной» схе
ме приема заявлений, справились с 
наплывом абитуриентов. В отдель
ных высших учебных заведениях, 
в том числе столичных, отмечал
ся недобор на бюджетные места. 
В этом плане в ЮУрГУ свою эффек
тивность доказала система приема 
документов «в одно окно», когда 
любой абитуриент мог подать заяв
ление сразу на 20 специальностей. 
Довольно давно мы используем 
систему приема документов, при
сланных по обычной почте. Хочу 
напомнить и о таком удобстве, как 
уведомление о положении дел аби
туриента в рейтинге поступающих 
через SMS-сообщения. Это дает 
возможность летом спокойно от
дыхать и при этом быть в курсе 
дела. Вдобавок университетская 
телерадиокомпания «ЮУрГУ-ТВ» 
постоянно сообщает о рейтингах, 
освещает работу приемной комис
сии. Причем нашу систему постави
ли в пример другим вузам России -
им есть чему поучиться у ЮУрГУ 

Конечно, это повод для гордости. 
Но на достигнутом не останавли
ваемся, будем работать дальше. 

- Чего ожидаете в наступив
шем году? 

- Надеюсь, что с лета 2010 года 
в полную силу заработает система, 
позволяющая иногородним абиту
риентам подавать документы в вуз 
через Интернет. Летом 2009-го она 
опробована в тестовом режиме. Хо
телось бы сохранить на прежнем 
уровне число абитуриентов. Дело 
в том, что в нынешний период так 
называемой «демографической 
ямы» по всей стране число выпуск
ников школ уменьшится даже по 
сравнению с предыдущим годом. 

- Известно, что в текущем году 
в государственных вузах плани
руется сократить количество 
бюджетных мест. Как это отра
зится на приеме абитуриентов? 

-Да, как уже сообщалось, в 2010 го
ду правительство может сократить 
число бюджетных мест в институ
тах и университетах России. Однако 
снижение финансирования системы 
образования не предусмотрено. По 
словам министра образования и 
науки РФ Андрея Фурсенко, бюд
жетных мест должно быть столько, 
сколько можно набрать людей, ко
торые могут и хотят учиться, а об 
этом говорит уровень подготовки 
в школе. Но на заседании коллегии 
23 декабря 2009 года Андрей Фур
сенко заявил, что Министерство 
считает важным и необходимым со
хранение социальных гарантий для 
выпускников школ. В 2010 году чис
ло бюджетных мест для первокурс
ников очной формы обучения оста
нется на уровне 418 на 1000 выпуск
ников. Информация об этом есть на 
сайте Министерства образования и 
науки Российской Федерации. 

Иван ЗАГРЕБИН 

Руслан Васильевич Хоменко 
получил награду в номинации 
«За выдающиеся достижения в 
спорте» - за подготовку серебря
ного призера чемпионата России 
по тяжелой атлетике, мастера 
спорта международного класса 
Ольги Афанасьевой. 

- Как вы стали спортсменом? 
Почему выбрали именно тяже
лую атлетику? 

- В тяжелую атлетику я пришел 
в 12 лет. Решили с товарищем стать 
красивыми и здоровыми, записа
лись в секцию. 

- Чтобы хорошо драться? 
- Нет. Просто с пяти лет зани

мался гимнастикой, потом легкой 
атлетикой, борьбой. А когда пере
шел в тяжелую атлетику, серьезно 
увлекся этим видом спорта. 

- Из чего складывается рабо
чий день? 

- Преподаю в вузе, работаю 
тренером по тяжелой атлетике в 

ДЮСШ «Атлет», пишу кандидат
скую диссертацию. 

- А есть у вас хобби? 
- Книги. Читаю в основном 

публицистику, приключенческие 
романы. 

- Как складывается спортив
ная карьера? 

- Лет пять уже не занимаюсь 
профессионально. Только для под
держания формы. 

- А чем вас привлекает имен
но тренерская работа? 

- После соревнований в 2004 
году получил травму и уже не вы
ступал, да и преподавательская ра
бота стала забирать много времени. 
Пришлось сделать окончательный 
выбор. Чувствуешь огромное удо
влетворение и радость, когда по
допечные добиваются результа
тов. Даже больше, чем бывало от 
собственных успехов, потому что 
ты рад и за спортсмена, и тому, что 
сам что-то создаешь в этом мире. 

- Тяжел ли тренерский хлеб? 
- Тяжел. Работа занимает весь 

день, поскольку с ребятами надо 
не только заниматься в зале, но 
и помогать в учебе, тренировках, 
консультировать, психологически 
готовить к ответственным соревно
ваниям, ездить с ними на сборы. 

- А как проходит психологиче
ская подготовка тяжелоатлетов? 

- Надо настроить человека на 
серьезный результат, на борьбу, 
чтобы в ответственный момент не 
произошло психологического сры
ва. Кому-то перед соревнованием 
необходим успокаивающий массаж, 
кому-то - ободряющий разговор, 
установка на азарт, рывок, победу. 

- Сложнее ли тренировать де
вушек, чем юношей? Есть пси

хологические тонкости в подго
товке? 

-Девушки более эмоциональ
ные, темпераментные, бурно на все 
реагируют, иногда до слез. 

- Вы уже воспитали двух чем
пионов. Дальнейшие тренерские 
планы? 

- В марте Ольга Афанасьева вы
ступит на первенстве России сре
ди юниоров (она уже включена в 
состав сборной). Затем - отбор на 
первенства мира и Европы среди 
юниоров. 

- Вы были готовы к победе 
воспитанников? 

- Да. Мы планировали этот ре
зультат и серьезно готовились. 
Подготовка занимает, как правило, 
минимум четыре-пять лет. 

- Сколько человек тренируете 
сегодня? 

- Четырнадцать. В основном это 
члены сборной команды ЮУрГУ, 
которые уже достигли опреде
ленных результатов. Работаю и с 
маленькими детьми. Ведем набор 
с десяти лет, чтобы дети вырас
тали в спортсменов, поступали в 
ЮУрГУ и завоевывали для наше
го университета высокие места на 
соревнованиях. 

-Премия «Признание ЮУрГУ» 
стала для вас сюрпризом? 

- Если честно, не ожидал. Очень 
рад. Спасибо за поддержку дирек
тору ФСК ЮУрГУ Альберту Ами-
нову, декану факультета ФКиС 
Евгению Быкову, заведующему 
кафедрой физвоспитания Виктору 
Быкову, а также ректору Алексан
дру Шестакову. Побеждать всегда 
приятно: и в спортивных состяза
ниях, и в таких конкурсах. 

Анна ИВАНЦОВА 

Встретиться для беседы с Юрием Владимировичем Рождествен
ским получилось только в январе - у «Человека года» напряженный 
график. Разговаривали об учебном процессе, науке и любви студентов 
к alma-mater. 

- Юрий Владимирович, с чем Вы связываете получение награды 
«Человек года»? 

- Это премия за организацию учебного процесса, точнее, за внедрение 
системы Болонского процесса на факультете. Мы стали первым техни
ческим факультетом в ЮУрГУ, который работает в этом направлении. 
Видимо, делаем это неплохо. Вручение награды подтверждает, что мы 
весьма успешно движемся в этом направлении. 

- Организация учебного процесса при этом существенно меняется? 
- Да, очень. В первую очередь коллектив должен убедиться, что это 

необходимо. Меняются показатели оценки знаний студентов, и нужно 
научиться правильно это делать. Наш опыт показал, что это непросто. 
Начали с того, что по итогам семестра никто не выходит на сессию, - так 
«плохо» закончили (чтобы на практике освоить новую, так называемую 
балльно-рейтинговую, систему оценки). Психологический барьер есть и 
у студентов: они боятся новой системы. Для того чтобы ситуация изме
нилась, приглашаем специалистов, проводим педсоветы, семинары... 

- Какие ещё значимые события произошли на автотракторном? 
- Самое важное - появились два новых доктора наук. О.Н. Ларин, 

В.Е. Лазарев уже получили ученую степень, а С.С. Кондаков только го
товится к этому радостному событию Наука - это самое главное на фа
культете. Если она будет развиваться, то студенты смогут участвовать в 
исследованиях, найдут приложение полученным знаниям, смогут развить 
талант исследователя. 

В 2009 году побывали в Японии - на очередном международном кон
грессе трибологов. На факультете есть направление триботехника (наука 
о трении и износе), поэтому участвуем в работе каждого конгресса, сле
дить за последними тенденциями. Это касается не только триботехники, 
но и всех направлений, в которых работают наши ученые. Только что 
вернулся из Мюнхена В.Е. Лазарев, наш молодой доктор наук. Он работал 
в лаборатории ДВС, занимался, в том числе, вопросами трения и износа. 
Это актуально и касается экологии. 

- Объясните, пожалуйста, с чем связан небывалый патриотизм ва
ших студентов, которые по-настоящему гордятся принадлежностью 
к своему факультету: устанавливают флаг AT на уральских горных 
вершинах, вышивают эмблему факультета в свободное от учебы вре
мя... В чем секрет? 

- Причин много. Во-первых, проводим много уникальных мероприя
тий - это и автосоревнования, и спортивные состязания, и концерты, и 
олимпиады. 

Во-вторых, дело в профсоюзной организации. Раньше ребята месяц 
перед учебой работали в колхозе: днем «вкалывали», а вечером пели пес
ни, устраивали диспуты - происходило сплочение. Сейчас этого нет. Нет 
и комсомольской организации, которая тоже чего только ни придумывала 
для сплочения, объединения. Поэтому профсоюзная организация должна 
взять на себя функции всего и вся. И на нашем факультете профсоюзная 
организация не побоялась это сделать. Сильный костяк постепенно при
влекает к работе, к общению студентов, их круг постоянно расширяется. 
Сохранили традиции студенческих трудовых отрядов. 

Автотракторному - 66 лет. У нас учатся уже дети и внуки бывших вы
пускников. И, конечно, сложилась семейная традиция - учиться на AT. 
Взаимопомощь, взаимовыручка, дружба - это тоже наши традиции. Клик
нешь — и все здесь. Конечно, чтобы стать настоящим атешником, нужно 
сделать что-то, не ограничиваться учебой. Например, ветераны-хористы 
приходят на все праздники с идеями, предложениями. К юбилею Победы 
в этом году, думаю, вообще будет что-то грандиозное на факультете. «Мы 
же первый танковый факультет! - говорят они - У нас должен быть со
вершенно особенный праздник!» 

- Спасибо, Юрий Владимирович! Способных учеников и новых 
побед Вам и вашему факультету! 

Ольга ЗВЕРЕВА 


